COMMENT METTRE LES ELEVES EN SITUATION D'ACTEURS DE LEUR SAVOIR ?

Réalisation de capsules-vidéos en classe de CE1-CE2 avec Powtoon

RÉSUMÉ

- Constat : Dans toute classe, il y a, à un moment donné, des élèves qui ne comprennent pas ou qui sont en difficultés dans un domaine, une compétence particulière (en mathématiques ou en français). Sans le numérique, l'enseignant avec l'aide des élèves concernés créent des affiches pour l'ensemble de la classe... Mais les élèves ne sont pas totalement acteurs lors de la réalisation d'affiches.
- <u>Conséquence</u>: L'enseignant peut alors proposer de créer une capsule réalisée avec /
 par les élèves, pour expliquer cette compétence d'une autre manière, afin qu'ils
 deviennent des référents de cette compétence pour leurs autres camarades (cela permet
 donc de les valoriser au sein du groupe classe).
- Objectifs : Permettre aux élèves en difficulté d'être acteurs de leurs propres savoirs.
 - Réaliser, présenter des contenus aux autres élèves de la classe.
 - Valoriser le travail de l'élève grâce à l'outil numérique
- <u>Mise en œuvre</u>: Cette capsule vidéo est montée grâce au site "Powtoon" puis elle est déposée sur l'ENT de la classe par l'enseignant pour permettre aux élèves de s'appuyer sur cette capsule pour apprendre leur leçon. Cela permet à l'élève de choisir la meilleure façon pour lui d'apprendre car avec les différents types de leçons, il peut selon son type de mémoire, s'approprier une démarche de travail.

Observations des difficultés --> collectages de phrases à manipuler --> rappel des notions vues en classe et prises de notes de l'enseignant suivant le souvenir des élèves --> réalisation de traces écrites (scénarisation) --> prise en main de l'outil tablette --> réalisation capsule-vidéo --> montage de la capsule o Production finale : Elle consiste en une capsule vidéo réalisée et commentée par les élèves, montée un peu par les élèves et en grande partie par l'enseignant. Elle est diffusée aux autres élèves en classe et elle reste accessible le long de l'année via l'ENT de la classe (ici "Beneylu School)

MOTS CLÉS

Cycle 2 – langage oral – langage écrit – ressources numériques – Powtoon– capsule vidéo – coopérer – projet - ENT

CONTEXTE

- O Cycle 2 : 24 élèves (12 CE1 et 12 CE2)
- En groupe réduit pendant les APC : groupes de 5 élèves maximum (séances d'APC de 30 à 45 minutes)
- O Pour une capsule 5 / 6 séances réparties sur une période

DOMAINES ET CHAMPS DU SOCLE COMMUN ET DES PROGRAMMES

Français --> Attendus de fin de cycle : dans les différentes situations de communication, produire des énoncés clairs en tenant compte de l'objet du propos et des interlocuteurs

- Comprendre et s'exprimer à l'oral : "Dire pour être entendu et compris" +
 "mobiliser des techniques qui font qu'on est écouté" --> domaines du socle
 1,2,3
- Lire : "lire à haute voix" et "- pratiquer différentes formes de lecture" -->

 Domaines du socle : 1,5
- Écrire: "Réviser et améliorer l'écrit qu'on a produit" + "copier (traitement de texte)" + "écrire des textes en commençant à s'approprier une démarche" + mobiliser des outils à disposition dans la classe, liés à l'étude de la langue (projet d'écriture dont le destinataire final n'est plus le professeur mais un public lié au projet) --> Domaine du socle : 3

Domaine 2 : Le méthodes et outils pour apprendre

- Les activités d'écoute et de production se nourrissent des dispositifs et réseaux numériques.
- La fréquentation et l'utilisation régulières du numérique, dans tous les enseignements, permet de découvrir les règles de communication numérique et de commencer à mesurer les limites et les risques.

EMC: Mobiliser des outils numériques

• Les élèves apprennent à utiliser les fonctions simples d'un traitement de texte, ils manipulent le clavier. De façon manuscrite : numérique, ils apprennent à copier ou

transcrire sans erreur, depuis des supports variésen veillant à la mise en page.

TYPES D'ACTIVITÉ

- Observation, collectage, prises de notes, traces écrites et photographies / vidéos réalisées en rapport avec la notion abordée
- o Retour, analyse en classe des documents écrits ou collectés.
- Expression orale : échanges, verbalisation, argumentation lors du choix des outils pour expliquer la notion
- Expression écrite : préparation, rédaction des titres et commentaires à écrire o Lecture : entrainement à la lecture pour préparer les textes lus dans la vidéo o Expression orale : lire de manière expressive, utiliser techniques de mise en voix o Utilisation d'un logiciel / site pour la réalisation des capsules vidéo : « Powtoon » o EMC : savoir coopérer et faire partager ses connaissances dans le cadre d'un projet

DÉROULEMENT

A) De manière globale :

Six séances d'APC de 45 minutes avec un groupe de 2 à 5 élèves + montage d'environ 40 minutes par le maître.

B) Exemple : capsule vidéo sur « lire l'heure » avec 2 élèves de CE2 :

o Lors des deux premières séances, on réexplique le fonctionnement de l'horloge à la suite d'un cours aux élèves qui ne comprennent pas ou qui sont en difficulté. C'est une séance d'APC normale avec de la manipulation, du jeu... Par la suite, l'enseignant propose de créer une capsule réalisée par les élèves pour expliquer cette compétence d'une autre manière. On travaille alors sur le scénario et sur les outils dont on aura besoin ❸ sur le tableau, à la façon d'un brainstorming, les élèves dictent à l'adulte tout ce qui leur reviennent en tête sur lire l'heure. Bien évidemment, le maître guide cet écrit (il faut que ce dernier prépare en amont le scénario de ce qu'il veut faire). ○ Pendant la troisième

séance, on réfléchir ensemble à ce que l'on va dire et mettre dans la vidéo ② Les élèves ont alors décidé de s'inspirer d'un scénario qu'ils connaissent, celui de l'émission « C'est pas sorcier » (vu de temps en temps en classe pendant la découverte du monde). Il s'agit d'un scénario de questions-réponses entre l'enseignant (qui se pose les questions) et les élèves (qui répondent aux questions). Ce jeu de rôle inversé leur plait beaucoup. Les élèves essaient donc de remettre leurs écrits correctement afin de faire des "paragraphes", et ils réfléchissent à la structure de la vidéo --> quelles questions se sont-ils posés quand ils ne comprenaient pas ? (Pendant la capsule vidéo, c'est le personnage de l'enseignant qui posera ces fameuses questions que les élèves n'osent pas poser). Par le biais de ce jeu de questions - réponses, la structure de la capsule vidéo se construit petit à petit.

- Lors des séances 4 et 5, c'est le moment de préparation et de construction des outils de manipulation. On expérimente avec la tablette pour trouver la meilleure façon de filmer, on s'entraîne à la lecture orale, et quand tout cela est prêt, on commence à filmer.
- Enfin, lors de la dernière séance, c'est le moment de la réalisation de la capsule par les élèves et par le maître. Par le biais d'une base réalisée par l'enseignant, les élèves choisissent leurs personnages et tapent le texte qu'ils veulent pour expliciter la vidéo. L'enseignant vérifie les écrits et termine de monter la vidéo ② A l'heure actuelle pour récupérer la vidéo, il faut l'exporter sur YouTube ou Viméo pour la télécharger, afin de la mettre sur l'ENT de la classe. Une fois exportée, il faut supprimer la vidéo sur le site.

MATÉRIEL ET CONNEXION

Г	Site	"Po	wtoo	าท"

- Matériel de manipulation suivant la compétence travaillée
- 2 tablettes pour filmer la manipulation
- 1 ordinateur pour faire le montage de la capsule vidéo
- ☐ 1 vidéoprojecteur, 1 stylet (cela dépend)

BILAN

A) <u>Identifier les aspects pédagogiques dont les apports du numérique :</u>

 Points positifs (les progrès réalisés par les élèves en lien avec la discipline et ses enjeux par rapport au niveau de la classe)

Grâce aux capsules vidéo, les élèves deviennent vraiment acteurs de leurs apprentissages. Ils passent d'un statut de « novice en difficulté » à un statut « d'expert » en devenant les spécialistes de la notion étudiée. Cela est très important du point de vue pédagogique mais aussi du point de vue psychologique.

Le fait de construire un « autre chemin » pour comprendre la leçon par le biais du numérique est très intéressant, surtout qu'après enquête, les élèves regardaient tous des vidéos sur YouTube... Cette façon de construire une leçon est très intéressante car elle-même à la fois le visuel et l'audio.

Les créateurs de la vidéo se souviennent encore parfaitement de ce qu'ils ont dit et aimeraient même rajouter d'autres éléments !

o Ecueils / difficultés et pistes pour les éviter

On pourrait penser que ce fonctionnement en capsules pourrait marcher pour l'ensemble des leçons : cela est totalement inutile. L'intérêt de la capsule est de montrer un acte de manipulation réel, ou de comprendre une stratégie visible (comme dans l'analyse de phrase). La capsule vidéo doit permettre de mettre en lumière ce qui n'est pas possible de montrer lors d'une leçon copiée.

Pour voir fait plusieurs capsules, il faut aussi faire attention au nombre d'élèves. En effet, un petit groupe de 2, 3 ou 4 élèves ça va, mais dès que l'on arrive à un groupe de 5, cela devient plus compliqué, car il faut que tout le monde trouve sa place et participe, et suivant ce que l'on veut faire, ce n'est pas toujours possible.

Lorsque l'on décide de faire des capsules-vidéo avec sa classe, je crois qu'il faut essayer d'anticiper les notions qui vont être complexes dans l'année et compter combien il y aura de capsules à créer. En effet, lorsque le projet est lancé, tous les élèves souhaitent participer car cela est très attractif et on travaille autrement. Mais comme le succès risque d'être au rendez-vous, il ne faut pas multiplier les capsules afin de faire plaisir aux élèves! Oui, il serait bien que chacun ait participé à la création d'une capsule, mais en faire trop risque de tuer le projet, je pense!

Enfin, je dirai qu'avant de commencer un tel projet, il faut en parler avec ses collègues... En effet, lorsque vous êtes seuls et bien une fois que l'année est terminée, les vidéos vous restent sous le bras et les élèves n'y ont plus accès... De plus, en primaire, une notion n'est jamais fixe, elle se complique au fut et à mesure des cycles... Il faudrait donc que les vidéos suivent les élèves afin qu'ils puissent la modifier en rajoutant de nouveaux éléments (comme un portfolio, mais façon capsules).

B) <u>Identifier les aspects techniques :</u>

o Points positifs

L'école dispose d'une classe mobile avec 10 petits ordinateurs portables, une dizaine de PC fixes en salle informatique, et récemment 10 tablettes ont été obtenues par l'école.

<u>Ecueils / difficultés et pistes pour les éviter (obstacles rencontrés lors de la prise</u> <u>en main du matériel par l'enseignant et / ou les élèves)</u>

Demande d'autorisation de son à anticiper. La gratuité de Powtoon limite le stockage des vidéos sur le site et la prise en main n'est pas évidente, surtout pour des élèves de cycle 2. C'est pour cela que le fait de prendre des élèves par petits groupes en APC semble la meilleure disposition. Il faut aussi préciser qu'une capsule vidéo ne peut dépasser les 3 minutes sinon le site refuse l'exportation.

PERSPECTIVES

A développer :

 Il faudrait trouver un serveur protégé et français afin de conserver les capsules-vidéo des élèves.

Les prolongements envisagés :

- L'utilisation de Powtoon pourra se faire à l'intérieur de la classe. Les élèves qui ont été formés au logiciel vont pouvoir guider leurs camarades. Ce dispositif pourrait être réutilisé l'année prochaine avec une partie des élèves formés qui deviendront des médiateurs. On pourrait aussi envisager, si un compte Powtoon est acheté, de garder l'édition des capsules vidéo afin de les modifier pour les classes supérieures
- ◆ Par exemple, sur "lire l'heure", au cycle 3, on peut très bien compléter la capsule vidéo déjà faite par les CE2 en ajoutant des phases plus compliquées comme comprendre "moins le quart", "moins dix"...

Les améliorations, les conseils à apporter :

- Ce projet est tout à fait transférable aux cycles 3 et 4, en laissant de plus en plus la main aux élèves sur le montage des capsules.
- Il me semble qu'il est préférable en début d'année d'expliquer à l'ensemble de la classe que certains élèves vont réaliser des capsules vidéo pour permettre à « tous » de mieux comprendre ou d'approfondir une leçon. Il faut susciter l'intérêt et l'envie. De plus, il serait

judicieux que l'ensemble des élèves ait au moins réalisé une capsule durant l'année. Cependant le dispositif présenté ici doit donc évoluer!

- Il faut faire un travail plus approfondi sur les phases de lecture (intonation, lecture expressive et fluide...). Cela est, certes, compliqué pour des élèves de CE1, mais à partir du CE2 un réel travail de lecture expressive doit être fait!
- Il faut néanmoins faire attention sur Powtoon car pendant le montage, je me suis rendu compte que la capsule vidéo ne peut faire plus de 3 minutes, sinon on ne peut pas l'exporter... Il faut donc bien réfléchir au scénario ou alors acheter un compte.

RÉALISATIONS D'ÉLÈVES

Tuto pour utiliser Powtoon : http://dane.ac-dijon.fr/wp-content/uploads/2018/02/tuto_Powtoon.pdf

Pour regarder les capsules-vidéos sur « Viméo » mettre le mot de passe « groupenumérique63 »

<u>https://vimeo.com/384489846</u> : Capsule-vidéo « lire l'heure », réalisée par deux élèves de CE2 https://vimeo.com/396255526 : Capsule-vidéo sur « comment analyser une phrase », réalisée par 4 élèves de CE1